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Opinión/2
Ordenar con 
conciencia

El próximo sábado 16 el tradicional maratón de Adelante se realizará 
de manera online desde las 9:00 a.m. con inscripción en la página de 
Facebook Andarines cubanos. El Inder también saludará el aniversario 
de nuestra casa editora con festivales recreativos en todos los municipios 
y un encuentro de softbol entre Glorias del Deporte camagüeyano y el 
equipo de la UPEC. 

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Leandro Pérez Pérez/Archivo

Hace unas semanas lo aler-
tábamos en estas mismas pá-
ginas, si no asumíamos com-
portamientos responsables la 
situación con la pandemia podía 
complicarse mucho más. Hoy, ya 
llegamos a ese punto. 

La irresponsabilidad pudo 
más que la sensatez. Sola-
mente en los últimos 15 días, 
Camagüey reportó 121 casos 
positivos de COVID-19, de ellos 
71 viajeros y dos con fuentes de 
infección no precisada, lo que 
indica que el virus está suelto 
en la calle. 

Desde el 20 de octubre, fecha 
en que el país decidió abrir 
las fronteras, y hasta el 5 de 
enero se habían detectado 247 
personas con el coronavirus; 
muchas más que en el pri-
mer brote. Sin el aislamiento 
institucional para los recién 
llegados al territorio nacio-
nal había que ser mucho más 
cuidadoso, tanto el que llega 
como el que lo recibe, por-
que esta sigue siendo una 
enfermedad silenciosa que 
podemos tener y permanecer 
asintomáticos.

Para que se tenga una idea 
de lo importante del aisla-
miento domiciliario, y de la ne-
cesidad de proteger a nuestras 
familias, un dato: en el primer 
PCR, en el aeropuerto, han re-
sultado positivas 78 personas, 
pero en el segundo, al quinto 
día de estar en Cuba, se han 
detectado 83 enfermos, lo cual 
reafi rma que un examen nega-
tivo a la llegada no garantiza 
que se esté sano. Por si fuera 
poco, cinco casos salieron en 
un tercer PCR. Estados Unidos, 
México, Rusia y Panamá en-
cabezan la lista de los países 
desde los cuales han entrado 
más contagiados.

No es capricho, entonces, 
que se pida respetar el proto-
colo sanitario; ni tampoco que 
hay que elevar la exigencia por 

ello. Las organizaciones de 
masa en el barrio y el perso-
nal del consultorio médico de 
la familia sí pueden tener más 
efectividad en el control. No 
puede ser que recién llegados 
hagan fi estas, salgan para la 
calle o vayan a hacer trámites, 
como ha sucedido y no pase 
nada. 

La situación está más com-
plicada que en los meses de 
marzo, abril, mayo y junio y, 
contradictoriamente también 
es menor la percepción del 
riesgo. Por solo poner un ejem-
plo, una enferma en el munici-
pio de Florida contagió a una 
sobrina, una prima, una tía, 
una abuela, la madre y hasta a 
la mensajera.

Tal parece que le hemos per-
dido el miedo a una enferme-
dad que puede que algunos la 
pasen como si nada, para otros 
sea un simple catarrito, pero 
hay quien termina entubado 
en una Unidad de Cuidados 
Intensivos o de allí no regresa 
más a casa. Este, aunque no 
lo parezca, es un tema de 
vida o muerte, no solo para el 

que se expone irresponsable-
mente sino para el que deja a 
sus seres queridos y pasa 14 
días en Zona Roja.

Hasta el 5 de enero había 76 
focos de COVID-19 activos en 
Camagüey con 121 confi rma-
dos y 884 contactos en todos 
los municipios de la provin-
cia. Si en la primera etapa 
hubo territorios que salieron 
ilesos, ahora el virus está 
disperso.

La familia, la comunidad 
tiene que ser el principal es-
labón de control a la llegada 
de un viajero, en la disciplina 
de guardar el aislamiento por 
el hecho de ser contactos, de 
cumplir las medidas sanita-
rias. ¿No entendemos que al 
demorar un poco el abrazo a 
los seres cercanos los esta-
mos cuidando? ¿Es tan difícil 
guardar la distancia en las 
colas? ¿Resulta muy compli-
cado usar el nasobuco correc-
tamente? Por absurdas que 
parezcan estas preguntas, hoy 
los números indican que no 
tenemos certeza sobre sus 
respuestas.

Preguntas
sin respuestas Por Eduardo Labrada Rodríguez

Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

En un año de duras contingencias, la tecnociencia 
cubana mostró dignos resultados de su quehacer co-
locándose al servicio de las principales vías por donde 
se encamina el país. Camagüey ocupa primeros pues-
tos en este frente al que ahora pasa balance anual.

Para reconocer dichos esfuerzos, cada año la Aca-
demia de Ciencias de Cuba y el Ministerio de Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambiente premia los resultados de 
las investigaciones que más se han destacado en el 
período. Ahora fueron seleccionados 17 temas relevan-
tes por sus características y aportes con certifi cados 
de Premio Provincial Citma y cinco propuestos al Pre-
mio Academia Nacional.

En la relación se encuentra La contribución al estu-
dio de la colibasilosis porcina con énfasis en la provin-
cia de Camagüey; Servicio agrometeorológico integral 
aplicado a la agricultura en los municipios de Florida 
y Carlos Manuel de Céspedes; Tecnología de gestión 
integrada de aguas residuales biodegradables en in-
dustrias de la rama alimentaria y Bases ambientales 
para la adaptación al cambio climático en el sector 
agropecuario  de la provincia de Camagüey. 

La Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte so-
bresalió por la presentación de ocho temas distingui-
dos en la convocatoria a estos premios, en los cua-
les intervinieron también especialistas de la Estación 
Territorial de Investigaciones de la Caña de Azúcar, el 
Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología, la Uni-
versidad de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay y el Cen-
tro de Ingeniería Ambiental de Camagüey.

Las investigaciones ahora premiadas se relacionan 
con temas de la salud humana, la ganadería, el cambio 
climático, la agricultura, los combustibles, las teleco-
municaciones, cultura histórica, comercio, educación 
y sociedad.

Premios para la 
ciencia del 2020



El cubano por naturaleza es polémico. Cuando no 
entiende o comparte algo, hay que ofrecerle ar-
gumentos para convencerlo. Un tanto ocurre en 

estos días, desde el 1ro. de enero, el momento en que 
llegó la hora cero de aplicación del ordenamiento 
monetario. 

La comparecencia en la Mesa Redonda de varios 
ministros en semanas anteriores al inicio de 2021 y 
en fechas recientes, ilustró el alcance de la política, 
concebida con una combinación de justicia social y 
de robustecimiento de la economía para beneficio 
de todos con el trabajo como creador de fuentes de 
riquezas.

Acostumbrados a los precios subsidiados de la ca-
nasta familiar, al chocar ahora con un valor superior 
en productos como el arroz, el aceite, el café, entre 
otros, algunas personas opinan que ello desdice de 
las bondades de la Revolución con el pueblo. Sin em-
bargo, si no se tiene en cuenta la reforma general de 
salarios, el incremento de los ingresos de todos los 
pensionados, la ayuda a familias vulnerables, y en 
cada hogar los gastos no son llevados a punta de lá-
piz, la valoración resulta superficial.

Desde luego, lo anterior no quiere decir que no haya 
medidas por revisar, como sucedió con la rebaja de la 
tarifa eléctrica y el gas licuado, y cuestiones por es-
clarecer como los cambiantes precios en las unidades 
del Sistema de Atención a la Familia, que ha generado 
justas incomprensiones de los beneficiados, al igual 
que las tarifas de las casas de abuelos.

Otros critican con toda justeza la morosidad de en-
tidades estatales en responder a inquietudes de la 
población.

Es inconcebible, por ejemplo, que de la noche a 
la mañana, cuando va a transportarse en un me-
dio alternativo, el “amarillo” le diga: dos pesos. La 
mayoría de nuestro pueblo está bien informado, y 
ello le resultó contraproducente, pues el Ministro de 
Transporte en una comparecencia televisiva anunció 
que correspondía un peso, deficiencia subsanada ya 
al igual que el valor de las rutas locales.

El gramaje y, sobre todo, la calidad del pan ha ocu-
pado espacio en las tertulias callejeras. Si bien es 
cierto la obsolescencia de la tecnología, el control 
que se ha seguido en los últimos días da señales de 

cierta mejoría en varias zonas, lo que obliga a no des-
cuidar la sistematicidad.

La Empresa de Gastronomía de Camagüey no es-
tuvo de espaldas a las opiniones en la capital con el 
precio de los helados. Después de todos los cálcu-
los que inciden en la ficha de costo una bola normal 
cuesta $4.00, y de especial $6.00 aunque, según las 
combinaciones y los productos que se le añadan el 
valor varía.

El precio de las pizzas de queso en la unidad La Pia-
zza, de la plaza de El Gallo, de $10 pesos a $30 encuen-
tra incomprensión entre los clientes, y aunque es real 
el encarecimiento de la materia prima suministrada 
por la Empresa Láctea, hay que exigir por los índices 
de consumo de gramos por unidad y la posibilidad de 
emplear cárnicos más baratos que la propia entidad 
gastronómica elabora.

No son pocos los lectores que han llamado al pe-
riódico dudando del listado de precios de los produc-
tos agrícolas publicados, porque tanto en entidades 
estatales como vendedores ambulantes les han co-
brado otros; no obstante, la dirección provincial de 
Finanzas y Precios ratificó que son válidos.

En nuestra opinión el problema radica en que toda-
vía quedan carretilleros sueltos y sin vacunar, como 
se dice en buen cubano, sin el listado oficial a la vista 
de los consumidores y cobrando lo que les viene en 
ganas. La ofensiva contra la impunidad no puede te-
ner hora ni días, debe ser permanente.

Me atengo al criterio de una vecina: como los carre-
tilleros y carretoneros saben que después de las seis 
de la tarde los inspectores y órganos de control no 
operan, ellos aprovechan ese resquicio.

Queda mucha tela por donde cortar. Tal es el caso 
de la incompatibilidad entre la nueva tarifa que 
cobra la Empresa de Correos por el servicio de en-
trega de la prensa y la deficiente calidad en su dis-
tribución. Los ejemplares de un día, en el mejor de 
los casos, llegan a los suscriptores dos fechas des-
pués perdiendo su valor informativo, de actualidad 
y educación. Muy alarmados, escuchamos a varios 
afirmar que harán dejación de la suscripción, ante 
lo cual no debiéramos ser los periodistas los únicos 
preocupados.

El ordenamiento monetario era necesario y ur-
gente. Ninguna de sus medidas renuncia al carácter 
irrevocable del Socialismo. Múltiples son las miradas 
y opiniones que suscita. Constituye responsabilidad 
de los gobiernos atender cada criterio. Los ciudada-
nos, por su parte, habrán de informarse y denunciar 
oportunamente.

2 9 de enero de 2021Opinión

Directora: Daicar Saladrigas González
Subdirectora: Yanexis Estrada Torres
Jefa de Información: Carmen Luisa Hernández Loredo
Jefa de Redacción: Zoila Pérez Navarro

Órgano del Comité ProvinCial
del Partido Comunista de Cuba 

Fundado el 12 de enero de 1959

Redacción: Cisneros No. 306
Teléfonos: 32-284630 y 32-284432
Correo electrónico: direccionadelante@enet.co.cu
Impreso: UEB Gráfica de Villa Clara

www.adelante.cu @AdelanteCuba

AdelanteCuba Adelante.cu

A cargo de Eduardo Labrada 
Rodríguez
y Yanisleidy Prado Rojas

SMS: 52630322

BUEN AÑO QUE todos necesitamos 
luego del interminable 2020. Por tra-
dición, enero siempre nos parece em-
pinarse tras los gastos de fin de año 
que nos dejan exhaustos. Este no va a 
ser distinto, pero siempre al final re-
basamos la cuesta. Catauro abre sus 
puertas del vigésimo primer año del 
siglo XXI y entra en esta edición acom-
pañando el aniversario 62 de Ade-
lante. Mucho podría contar nuestra 
sección acerca de cómo la vida misma 
nos deja insatisfacciones, alegrías, so-
luciones, fracasos y hasta desengaños 
cuando descubrimos verdades a me-

dias o realidades escondidas, pero sin 
abandonar la esperanza, con las co-
laboraciones y apoyo de los lectores 
que desde hace más de una década 
nos escriben, confían y esperan, como 
nosotros, que cambie todo lo que 
deba ser cambiado.

DESDE FINALES DEL 2019, Esperanza 
González Alpízar recibió el cheque 
que subsidia la construcción de una 
célula básica habitacional luego del 
derrumbe total de su vivienda por el 
ciclón Irma. Hasta la fecha, la vecina 
de Calle 11, entre C y D, en Buenos 
Aires, no ha podido comprar ningún 
material para la construcción, por lo 
que nos escribe su hermana pidiendo 
ayuda debido a la delicada situación 
de salud de Esperanza.

PEOR LE HA ido a Yusdelkis Pérez 
Olivera, profesora de la ESBU Luis 
Serrano Moro, del municipio de Mi-

nas. También Irma le provocó un 
derrumbe total, por lo que fue reu-
bicada, pero al iniciar el 2018 quedó 
fuera de los proyectos de Vivienda 
por falta de presupuesto. Muchas 
entrevistas sin solución tuvo en su 
territorio. Ahora nos escribe deses-
perada porque no tiene dónde vivir 
con sus hijos.

LA PANDEMIA NOS limitó espacio y 
ediciones. Por ello se acumularon res-
puestas de organismos que conside-
ramos ir sacando para conocimiento 
de los lectores que sobre dichos te-
mas habían escrito. Iniciamos con la 
remitida por la Dirección Municipal de 
Deportes de Camagüey a la firma de 
funcionarios de la institución, acerca 
del escrito de Modesta Labrada Iser, 
vecina de la calle A. No. 15 en el reparto 
Juruquey, insatisfecha por la atención 
a su solicitud de recursos para solu-
ción a las precarias condiciones de su 

casa. Según el documento, se le había 
informado a Modesta, quien fue visi-
tada en varias ocasiones, que esa ins-
titución no asigna materiales para la 
construcción o reparación de vivien-
das, “pues no está dentro del cumpli-
miento de su objetivo social, lo que 
consta en el expediente relacionado 
con el tratamiento y respuesta dada a 
la compañera”. Añade el Inder que si 
bien a nivel provincial poseen presu-
puesto para la atención a los inmue-
bles de las Glorias y figuras relevantes 
del Deporte Cubano, la petición no 
procede, ya que la persona a nombre 
de quien pide ayuda Modesta, nunca 
tuvo vínculo laboral con el sistema 
deportivo. De todas formas, dicen, 
podrían ayudarla con sus recursos 
humanos, siempre y cuando Vivienda 
y Planificación Física le asignen lo ne-
cesario para la obra solicitada.

redaccionadelante@enet.co.cu  

Ordenamiento monetario: atender 
todas las miradas

Por Enrique 
Atiénzar Rivero
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Mientras algunos insisten en amontonarse, otros demuestran                  
que sí es posible cumplir disciplinadamente las medidas higié-
nico-sanitarias... y vivir.
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Por Yang Fernández Madruga

Una de las máximas aspi-
raciones de la Revolución 
Cubana ha sido la de po-

tenciar la historia de nuestro 
pueblo. El interés por la nece-
sidad de mirarnos y ahondar 
en las diferentes etapas ha 
impulsado voluntades en pos 
del fortalecimiento de nuestras 
raíces. Una de las más memo-
rables resultó el encuentro del 
Comandante en Jefe, Fidel Cas-
tro Ruz, celebrado en el año 
2000, con los historiadores de 
la nación.

Norma Lapinet Gutiérrez fue 
una de los cuatro camagüeya-
nos que asistieron a ese en-
cuentro y simplemente lo cali-
fica como inolvidable. En este 
se plantearon bases y compar-
tieron criterios sobre cómo im-
partir, de manera más efectiva, 
potable y atractiva, ese arsenal 
de conocimientos que nos ha-
cen crecer como cubanos.

“Es increíble la capacidad y 
el cúmulo de saberes de Fidel. 
Era sorprendente su facilidad 
de hilvanar frases y de viajar 
por nuestras gloriosas páginas. 
En el plano personal considero 
esa experiencia como irrepe-
tible, no solo porque no esté 
él presente, sino por la pasión 
con la que habló de conservar 
la memoria histórica a través 
de los museos, de los archivos, 
de la estrecha vinculación que 
debe existir entre esas insti-
tuciones, la comunidad y las 
escuelas”, comenta Norma, y 
añade que uno de los mensajes 
fundamentales que guardó fue 
la invitación a los educadores a 
prepararse.

“Considero la superación de 
los maestros como un ejerci-
cio fundamental para el éxito 
rotundo durante una clase. El 
mundo avanza a una velocidad 
vertiginosa y no nos podemos 
quedar detrás. Debemos seguir 
ese ritmo para poder dialogar 
mejor con los estudiantes. Ha-
cia esa vertiente insistió mucho 
Fidel”.

Aquel 20 de octubre, ella con-
firmó que otro de los caminos 
para el florecimiento de su 
intelecto y por transitividad, 
el de su estudiantado, era el 
de la investigación. “Mientras 
más ahondamos en esas zo-
nas oscuras y conocimientos 
de nuestras gloriosas páginas, 
más posibilidades tendremos 
de ofrecerles una visión más 
completa a los alumnos de al-

gún hecho. Uno de los métodos 
que debemos fomentar, en la 
actualidad, son los saberes de 
la patria chica, de la localidad”.

Los estudios de Lapinet Gu-
tiérrez han conllevado a una 
Síntesis Histórica municipal de 
Jimaguayú, una región de la que 
según expresa, “se había escrito 
muy poco. Fueron muchas horas 
de búsqueda en diferentes cen-
tros y documentos, para confor-
mar esas memorias que otros 
seguirán ampliando. Yo soy ju-
bilada, pero no retirada, por lo 
que siempre estaré dispuesta a 
arrojar luces sobre la juventud, 
como quiso el Comandante”.

Los esfuerzos por materiali-
zar las directrices delineadas 
en el encuentro con Fidel son 
palpables desde la Univer-
sidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz. Una colega 
de profesión de Norma, y jefa 
de departamento de Historia 
de esa institución, Mailén Fer-
nández Morejón, define como 
mayores retos para su claustro 
el logro de una clase libre de 
esquematismos y que los pro-
fesores sientan en carne propia 
las esencias de un suceso e in-
culquen el patriotismo en sus 
alumnos.

“Este año los resultados de 
las pruebas de ingreso a la 
Educación Superior fueron 
cualitativa y cuantitativamente 
mejores a los del anterior. En 
el presente, el 91,95 % aprobó 
y, en el 2019, el 80,21. Resultó 
un examen a tono con las con-

diciones que la pandemia nos 
ha impuesto y el empeño del 
Ministerio de Educación con las 
transmisiones de teleclases. 
Hubo más tiempo para la pre-
paración desde casa y muchos 
aprovecharon el tiempo de 
confinamiento”.

La visión de Mailén acerca 
de la asignatura es holística y 
abarca las posibles causas de 
los resultados desfavorables: 
“El desconocimiento de los as-
pectos básicos de la materia no 
solo se debe a las deficiencias 
de las enseñanzas preceden-
tes, también lo son el ambiente 
familiar, la disciplina en el au-
toestudio y la motivación, que 
depende del profesor y de las 
aspiraciones del universitario.

“También se debe partir de 
nuestros aconteceres regio-
nales y locales, y de cómo se 
reflejaron en el resto de la na-
ción; el estudiante aprenderá 
desde su tierra lo que pasó en 
su país y se sentirá reflejado e 
identificado con la misma. Exis-
ten formas novedosas de llegar 
a ese público, incluso a través 
de los canales comunicativos 
en los que se desenvuelven, 
con libros digitales y platafor-
mas educativas más atractivas 
visualmente para ellos”.

Una de las claves para des-
pertar un mayor interés por la 
historia radica en vincularla 
con las diferentes disciplinas, 
incluso las relacionadas con las 
ciencias. “La insertamos más 
en las etapas asociadas al de-

sarrollo tecnológico, según 
el perfil de la carrera. Temas 
como el proceso de elabora-
ción del azúcar en el ingenio 
y la figura del puntista gustan 
mucho en Ingeniería Química; 
el desarrollo del ferrocarril y la 
llegada del automóvil a Cuba, 
en Ingeniería Mecánica, y en 
Derecho se analizan todas las 
constituciones, incluso hace 
unos años teníamos un grupo 
de estudios histórico-jurídicos 
entre los dos departamentos”, 
precisa la joven profesora.

“Trato de ser comprensiva, 
humana y a la vez transmitir 
respeto. Un educador debe ser 
un padre, una madre, una her-
mana que ayude, no solo en el 
estudio, sino en la vida en ge-
neral del estudiante. Mi secreto 
es hacerlos pensar”, dice Mai-
lén y sus procederes se alinean 
con los métodos de Norma La-
pinet. Son historiadoras de ge-
neraciones distintas, pero que 
sirven a la patria, cumpliendo 
los anhelos de Fidel y de su 
pueblo.

La historia: pensarla con orgullo 
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“Si la patria me necesita, volvería a enseñar”
Texto y foto: Elaine Nieves Rivero (Estudiante de Periodismo)

Hay fechas que marcan a todo un 
país y algunas que terminan tras-
tocando el destino de cada uno de 

sus protagonistas. Este es el caso de Er-
nestina Amaro La Rosa. En 1961, con solo 
13 años de edad, participó en la Cam-
paña de Alfabetización desarrollada en 
Cuba para erradicar el analfabetismo y 
facilitar el acceso universal y gratuito a 
los distintos niveles de educación, he-
cho que nos convirtió en el primer terri-
torio libre de analfabetismo en América 
Latina.

—¿Qué la motivó a participar?
—Que era algo novedoso pero, sobre 

todo, la gran influencia de mis padres, 
además del compromiso con la patria. 
Mi abuelo obtuvo el título de propiedad 
de la tierra gracias a la Ley de Reforma 
Agraria. Mi familia era muy revoluciona-
ria y unida y me inculcaron desde pe-
queña valores que me sirvieron para dar 
ese gran paso en mi vida.

—¿Qué hacía antes de ir a alfabetizar?
—Me encontraba estudiando en El 

Zanjón, que actualmente pertenece al 
municipio de Sibanicú. A esa edad iba 
de la casa para la escuela y de la es-
cuela para la casa. Estaba allí cuando 
me incorporé a la Campaña al surgir las 
brigadas Conrado Benítez.

—¿dónde alfabetizó por primera vez?
—Fue en la casa de una alumna lla-

mada Herminia, en la localidad de El 
Brazo, donde nací y me crié. Alfabetizaba 
durante el día con tres turnos y en las 
noches en una escuelita que fue cons-
truida gracias a un pedazo de tierra que 
había donado mi abuelo.

—¿Qué recuerdos tiene de sus 
alumnos?

—Eran buenas personas, respetuosas, 
cariñosas y muy atentas; en las casas de 
los campesinos me sentía como en la 
mía. Me imagino que pensaban “cómo 
esta muchachita va a ser nuestra maes-
tra”. Eran diez entre hombres y mujeres, 
tenía con ellos las mejores relaciones. 
Siempre recuerdo a uno, quizás el ma-
yor, llamado Norte Cuba, un haitiano.

—¿Cómo le cambió la vida el hecho de 
ser alfabetizadora?

—Cuba es un país que se encargó de 
enseñar a leer y escribir a su pueblo. Re-
sultó una experiencia maravillosa y no 
podré olvidar el momento en que cada 
uno de mis alumnos escribió su nombre 
por primera vez.

“Gracias a ese período de mi vida 
pude cursar estudios en La Habana y 
luego ejercer el magisterio en una loca-

lidad llamada La Araucana, en el muni-
cipio sibanicuense.

“Aquella fue una época convulsa, la 
gente se estaba familiarizando con la 
Revolución y nos arriesgamos para ver 
los resultados. Confiaban en Fidel, en 
su poder de convocatoria, y quería-
mos estar ahí compartiendo nuestros 
conocimientos”.

El acto nacional en la Plaza de la Revo-
lución habanera, aquel 22 de diciembre 
de 1961, estuvo presidido por Fidel. Con 
palabras entrecortadas y la emoción al 
descubierto comenta sobre la experien-

cia de haber tenido de cerca al Líder de 
la Revolución.

“Fue un momento especial. Yo estaba 
en primera fila. Todos permanecíamos 
pendientes de aquel suceso. Con él 
nunca había nada previsto”.

—¿a qué se dedica ahora en su tiempo 
libre?

—A una labor que he realizado por mu-
chos años: ayudar a cada niño del barrio 
a realizar sus tareas siendo una guía, 
una maestra. Ello me recuerda aquellos 
tiempos en que alfabetizaba y las bue-
nas experiencias junto a mis alumnos. 
Desempeño un rol activo en cada una 
de las organizaciones a las que perte-
nezco. Además, he creado poesías para 
diferentes eventos en mi localidad.

Y es que Nery, como cariñosamente le 
llamamos quienes la conocemos, es una 
gran mujer, una amiga y un fiel ejemplo 
para toda persona que se encuentre a 
su lado, y a pesar de ya no ejercer el ma-
gisterio contribuye día a día al mejora-
miento humano.

“La Campaña de Alfabetización consti-
tuyó un momento de gran compromiso, 
lealtad y convicción revolucionaria. 
Hoy, si la patria me necesita, volvería a 
enseñar”.
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El ingeniero Luis Palacios Hidalgo, 
graduado de técnico de nivel me-
dio en riego y drenaje en los planes 

de la Agricultura camagüeyana, nunca 
pensó que su vida estuviera signada 
para siempre sobre las aguas potables 
de su extensa provincia, precedida por 
las jefaturas principales en el Complejo 
Hidráulico del Sur, Acueducto y Alcanta- 
rillado, la Empresa Territorial de Servi-
cios Ingenieros (Ciego de Ávila-Cama-
güey-Las Tunas)… hasta ser director de 
los proyectos y créditos convenidos con 
el Fondo Saudita para el Desarrollo.

En una reunión sobre la calidad del 
agua potable —hace algunos años— 
este especialista del Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos (INRH) en Ca-
magüey, pidió la palabra, alzó una bote-
lla transparente de agua de la shopping 
para asegurar que cuando los habitan-
tes servidos por el acueducto recibieran 
un líquido similar, entonces los resul-
tados de tantos esfuerzos de muchas 
generaciones de trabajadores del sec-
tor serían reconocidos. Y aunque hasta 
para él aquella propuesta parecía una 
total utopía, un sueño imposible, hoy la 

inverosímil sentencia está cada vez más 
próxima a la realidad.

Respecto a las etapas de ese respaldo 
crediticio que el INRH, Cuba como país, 
ejecuta y paga según lo pactado con el 
fondo de financiamiento internacional y 
el Gobierno en Camagüey, planteó:

“Para la primera etapa convenimos 
40 millones de dólares, cuya realiza-
ción no solo incluye la modernización 
y puesta en marcha del tercer módulo 
de tratamiento de agua de la potabi-
lizadora Cubano-Búlgara de la ciudad 
de Camagüey. También abarca la repa-
ración y construcción de 72 kilómetros 
de nuevas conductoras y 45 de redes, 
la rehabilitación de las estaciones de 
bombeo para lograr que desde los em-
balses principales de abasto, Máximo 
y Cubano-Búlgara, lleguen a la planta 
1 800 litros de agua por segundo y la 
otra histórica fuente de provisión a la 
población agramontina, Pontezuela, 
con mejoras en toda su infraestructura 
civil y tecnológica, se mantenga de re-
serva de este vital sistema de servicio 
socioeconómico”.

—¿Cuándo concluye esa primera etapa?
—Esperamos suceda al cierre de 

marzo de 2021, cuando desde las nue-
vas conductoras de las presas Máximo 
y Cubano–Búlgara lleguen de manera 
sostenida, estable, a la potabilizadora 
los 1 800 litros por segundo —capacidad 
establecida para su tratamiento en los 
tres módulos en funcionamiento. En-
tonces podremos asegurar el volumen 
demandado, el servicio continuo a la 
población con menos pérdidas por sa-
lideros y averías y el agua tendrá mejor 
calidad tras el proceso químico-bacte-
riológico concebido.

SEGUNDA ETAPA, MÁS ALLÁ DE LA 
CAPITAL PROVINCIAL

Durante la segunda fase, el vital pro-
yecto de beneficio, principalmente 
para la salud humana, mantendrá su 
consecución con el mejoramiento de 
los sistemas de abasto a la ciudad de 

Camagüey, paralelamente con el sa-
neamiento de residuales. Ello implica 
la terminación o empate de la conduc-
tora de la presa Máximo en el nudo 
de Altagracia hasta la planta de tra-
tamiento de agua a través de un con-
ducto plástico de 1 000 milímetros de 
diámetro; 154,4 kilómetros de nuevas 
redes de distribución y 24,4 km de co-
lectores y marginales para evacuar las 
aguas residuales que hoy ingresan sin 
tratamiento a los ríos citadinos.

La perspectiva del agua potable tras-
cenderá más allá de la capital provin-
cial de los agramontinos, se extenderá 
y beneficiará a los habitantes de las 
ciudades de Nuevitas y Florida.

“Así se proyecta la segunda parte 
del crédito propuesto con el Reino de 
Arabia Saudita, equivalente a unos 45 
millones de dólares para la sectoriza-
ción hidrométrica de la capital provin-
cial con metrocontadores domicilia-
rios y volumétricos, nuevas válvulas y 
75 kilómetros de tuberías, entre otras 
acciones”.

—¿Cómo será en Nuevitas?
—Allí se rehabilitará totalmente la 

edificación civil y los equipos tecnoló-
gicos de la potabilizadora para llevarla 
al diseño original y procesar en sus dos 
módulos 600 litros por segundo de agua 
potable; recuperar, además, la estación 
de bombeo de agua cruda con la repa-
ración y construcción de conductoras y 
redes de distribución en la llamada ciu-
dad industrial, que favorecerá a alrede-
dor de 40 000 consumidores.

Explicó Palacios Hidalgo que en la 
tercera urbe de prioridad provincial, 
miles de floridanos podrán consumir 
agua de mayor calidad mediante un 
viejo proyecto inconcluso que parte de 
la rehabilitación de cuatro caudalosos 
pozos en San Antonio, para conducirla 
por una tubería de 800 milímetros de 
diámetro y una longitud de 26,3 kiló-
metros aproximadamente y la cons-
trucción de dos tanques apoyados de                                                                                    
5 000 metros cúbicos de capacidad, más 
una estación para el bombeo regulado.

Con ello la mayoría de los ciudada-
nos de esa localidad dejarían de beber 
el agua potable, pero no tratada, cruda, 
procedente del embalse Caonao, cuya 
fuente será preservada como apoyo de 
emergencia a la ciudad de Camagüey 
en caso de prolongada sequía, como ya 
ha sucedido en épocas pasadas.

El especialista del INRH en la provin-
cia destacó que las negociaciones de 
la propuesta para la consecución de 
la segunda etapa del humanitario pro-
yecto hidráulico continúan, mientras 
las fuerzas y medios del organismo 
que representa, pese a las escaseces 
del brutal bloqueo y asedio de los Es-
tados Unidos y las secuelas económi-
cas de la pandemia no se detienen.

Con los recursos disponibles no solo 
terminan objetos y obras hidráulicas 
de la primera etapa, sino que des-
pejan proyectos y crean condiciones 
avanzadas para acometer con calidad 
los diseños previstos para la segunda 
etapa.

Considerado uno de los más notables exponen-
tes de la arquitectura funeraria cubana, el Ce-
menterio General de Camagüey, el más antiguo 

en funcionamiento en el país, contará próximamen-
te con un Centro de Interpretación del Patrimonio, 
resultado de la remodelación del local donde se 
realizaron allí las autopsias hasta cerca de 1980.

Los trabajos están a cargo de especialistas de la 
Oficina del Historiador de la Ciudad de Camagüey 
(OHCC), entidad que desde hace años impulsa 
numerosas acciones para rescatar los valores 
patrimoniales de la necrópolis lugareña. La pro-
puesta fortalecerá y promoverá el acervo cultural 
que acumula el sitio, y a la vez incrementará la 
interacción del público y la comunidad con ese 
conocimiento.

Las personas tendrán la posibilidad de acceder 
a varias rutas, entre las que destacará una rela-

cionada con las guerras por la independencia de 
Cuba de España en el siglo XIX, la cual incluye vi-
sitas a las tumbas de los veteranos de esas gestas 
libertadoras.

Se ofrecerán otros senderos relacionados con las 
leyendas del territorio y los epitafios más ingenio-
sos y creativos, así como los que visitarán los sitios 
de descanso eterno de médicos, maestros, músicos, 
historiadores, arquitectos, héroes del trabajo y de-
portistas notables de la provincia.

Arisleida Ruffín, investigadora y especialista de la 
OHCC, comentó que el sitio será un espacio donde 
los interesados en la historia de Camagüey podrán 
conocerla más a fondo, mediante la explicación de 
todo el contenido histórico y patrimonial que con-
serva el Cementerio.

La arquitectura del camposanto muestra una 
evolución de los estilos según la época, sin dudas 

una visión de lo sucedido con el desarrollo de la 
ciudad. 

El necrocomio se fundó el 20 de octubre de 1887 
mediante la contribución de Monserrate Canalejo e 
Hidalgo Gato, viuda de Gaspar Betancourt Cisneros, 
El Lugareño, una de las más influyentes personali-
dades de la antigua Villa de Santa María del Puerto 
del Príncipe.

Desde los planos se concibió y construyó en dos 
habitaciones —sala de espera y depósito de cadá-
veres, y local de autopsias— y destacó por los códi-
gos neoclásicos empleados con un notable uso de 
mármol de Carrara en los pisos y aceras exteriores.

El Cementerio General de Camagüey fue fun-
dado el 3 de mayo de 1814, por entonces en la 
periferia de la Villa y se incluye en el sector más 
antiguo de la ciudad declarado Patrimonio de la 
Humanidad.
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Transparencia hacia 
el agua potable

Tendrá Camagüey Centro 
de Interpretación del Patrimonio Funerario

Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Por Yanais Vega Bacallao (ACN)



Beber de la historia ha sido 
una buena fórmula para en-
carar el presente y pensar el 

futuro. Esa fue la motivación para 
conversar con el Teniente Coronel 
retirado Silvino Rodríguez Irza, 
fundador de la Policía Nacional 
Revolucionaria que este 5 de ene-
ro cumplió 62 años como garante 
de la tranquilidad ciudadana que 
gozamos los cubanos. 

Bien sabe él las diferencias en-
tre quienes asumieron la misión 
de proteger al pueblo apenas 
cinco días después del triunfo de 
la Revolución y los sicarios que 
conformaban los cuerpos repre-
sivos batistianos. 

Con 14 años ya estaba muy sig-
nificado por sus actividades en 
contra de la tiranía, tanto que 
para preservar su vida tuvo 

que irse para La Habana, hasta 
que no quedó otra opción que 
unirse a los corazones rebeldes 
que pujaban una transforma-
ción verdadera en el país. 

“Como miembro del Ejército 
Rebelde, terminé la guerra en 
Cienfuegos y allí mismo parti-
cipé en la protección de Fidel 
a su paso en la Caravana de la 
Libertad en los primeros  días 
de enero de 1959. Luego pasé 
un curso de la motorizada en 
Ciudad Libertad hasta el 1ro. de 
junio, fecha en que regreso a 
Camagüey. Yo era natural de Ta-
guasco, por eso me fui a ejercer 
a Ciego de Ávila”.

Silvino recuerda su primera 
salida con el uniforme de la Po-
licía. Desde ese instante tuvo 
que marcar la diferencia entre lo 
nuevo y lo viejo, entre la Revo-
lución y la dictadura. “En la mi-
sión inicial, como era novato me 
acompaña uno que había sido 
policía de Batista. Llegamos a 

una tienda de víveres a desayu-
nar; al acabar él dijo gracias, y le 
corregí, ‘gracias no, aquí hay que 
pagar, esto cambió para bien’. 
Era la escuela de Fidel y del Ejér-
cito Rebelde, donde pagábamos 
hasta lo más mínimo que consu-
míamos en la Sierra”. 

Llegó a ser, muy joven, jefe de 
unidad y luego de orden inte-
rior de los territorios de Florida, 
Carlos Manuel de Céspedes, Es-
meralda, Santa Cruz del Sur, Elia, 
Amancio y Guáimaro. Además, 
en Florida fue jefe de la policía 
por 11 años en tres épocas, y un 
lustro jefe provincial de Tránsito. 
Hoy todavía no se desvincula y 
dirige el Centro Provincial de In-
geniería del Tránsito.

“Empecé con 17 años, ape-
nas un niño, tuve que cambiar 
el temperamento, no me reía 
con nadie porque pensaba que 
me perderían el respeto, así 
se fue moldeando mi carácter. 
Siempre quise ser una per-

sona honesta. Aquí llegué con 
segundo grado, fui a juicios, 
me declaré especialista en le-
vantar accidentes, vivía estu-
diando del tema y a su vez de 
otras materias para superarme. 
Así me gradué de interrogador, 
criminalístico, oficial operativo, 
estudié casi todas las especia-
lidades de la Policía”. 

Él estaba allí el día que Fi-
del dijo: “Toda esta fuerza so-
cial colosal, toda esta fuerza 
moral con que contamos, 
necesita la mejor policía del 
mundo, la más organizada, la 
más preparada, la más moti-
vada, la más consciente y a 
la vez la más humana”, y hoy 
lo ratifica, “con el triunfo de 
la Revolución, las fuerzas del 
orden público dejaron de ser 
algo negativo, dejaron de ser 
un parásito, pues producen 
uno de los bienes más precia-
dos de este país, su tranquili-
dad ciudadana”.

La Facultad de Ciencias 
Agropecuarias de la Uni-
versidad de Camagüey Ig-

nacio Agramonte Loynaz es 
protagonista en el programa 
territorial de obtención de 
alimentos. Actualmente lide-
ra varios proyectos dirigidos 
a impulsar el aumento de las 
producciones agropecuarias.

PARA SALVAR LA GANADERÍA
La evidencia de que en los 

últimos 36 años disminuye-
ron los nacimientos de ga-
nado bovino en Camagüey es 
un hecho que alarma por el 
decrecimiento que ello repre-
senta en la masa ganadera de 
la provincia, su impacto en la 
disminución de producción de 
carne y leche y la repercusión 
negativa para la economía 
del territorio y el país. Antes 
de culminar el 2020 se conta-
bilizaban 12 392 nacimientos 
menos, y ninguno de los sec-
tores (estatal, cooperativo y 
campesino) lograban cumplir 
sus metas.

Mejorar los indicadores en 
la reproducción resulta clave 
para revertir esa realidad. Mas 
las cifras de la campaña repro-
ductiva 2020-2021 evidencian 
cuántas reservas quedan. Al 
cierre del mes de noviembre 
en el territorio se encontra-
ban 267 761 hembras bajo plan 
de reproducción con 2 717 me-
nos de lo previsto, y de ellas 
solo 89 573 bajo el sistema de 
inseminación artificial, lo cual 
representa un 33,5 % del total 
de la masa. La mayoría de las 
vacas camagüeyanas no son 
inseminadas y no se les ga-
rantiza mejora genética en su 
mayoría.

El Dr. C. José Alberto Bertot 
Valdés, profesor de la Facul-
tad de Ciencias Agropecuarias, 
comentó a Adelante: “En los 
años ‘90, a pesar de las ca-
rencias de insumos que su-
frió la ganadería, se lograron 
resultados inesperados en la 
reproducción, y esto se de-
bió fundamentalmente a as-
pectos organizativos como la 
integración de un Grupo Téc-
nico Provincial con especia-
listas de distintos centros de 
la ciencia y de la agricultura y 
la creación de la Sociedad de 
Reproducción, los que luego 
desaparecieron. Dichos espa-
cios propiciaban un sistema 
de preparación continuo, lo 
que permitió detener la caída 
en los nacimientos y amor-
tiguó los problemas. Esas y 
otras estrategias pueden im-
plementarse en la actuali-
dad”, aseguró.

Como resultado de los de-
bates de las plenarias provin-
ciales acerca del tema y las 

investigaciones sociales rea-
lizadas están en curso varios 
acuerdos entre la Universi-
dad de Camagüey, el Ministe-
rio de la Agricultura (Minag) 
y otras direcciones e insti-
tuciones. En esas alianzas 
sobresale que la academia 
evaluará la pertinencia de 
apertura de carreras univer-
sitarias de ciclo corto en el 
área de Manejo zootécnico y 
Manejo reproductivo en ma-
sas ganaderas; de conjunto 
con el Minag presentará la 
propuesta de sistemas de ca-
pacitación profesional en el 
área de reproducción y eva-
luará la posibilidad de intro-
ducción y generalización de 
las investigaciones en el área 
de producción animal.

MARABÚ, ¿AMIGO O ENEMIGO?
A la luz de casi una década 

de sus inicios en el campo, 
Raidel Sanz Otero, campesino 
asociado a la Cooperativa de 
Créditos y Servicios (CCS) Ca-

milo Cienfuegos, tenía la in-
tuición de que la fertilidad 
de sus predios estaba rela-
cionada con la alta infesta-
ción de marabú que lo inva-
dió por años. Sus sospechas 
se convirtieron en certeza al 
conocer durante el segundo 
Taller-Escuela del proyecto de 
colaboración científica inter-
nacional Acercamientos mul-
tidisciplinarios eco-amistosos 
para controlar y manejar el 
marabú, que esta planta, in-
deseable para muchos, no 
solo protege al suelo de la 
erosión sino que le aporta 
materia orgánica y mejora su 
infiltración.

Los campesinos y estudio-
sos participantes en la sesión 
de trabajo hablaron sobre el 
empleo del marabú como ali-
mento para el ganado en el 
período de intensa sequía, de 
las desventajas del desmonte 
mecanizado, de lo perjudicial 
de eliminar esta planta si no 
va a utilizarse de inmediato 
el área donde habita y cómo 
es posible su control con la 

cría de ganado caprino, entre 
otros temas.

El espacio de trabajo entre 
productores y académicos fue 
una excelente plataforma de 
intercambio en ambas direc-
ciones. Se ratificó como una 
vía para estrechar la tan ne-
cesaria alianza entre la teo-
ría y el campo y traducir en 
resultados científicos la ex-
periencia de quienes laboran 
directamente con el ganado 
o junto al surco. Estos, a su 
vez, son empleados por los 
profesores e investigadores 
universitarios para elaborar 
herramientas que permitan 
un mejor manejo de la men-
cionada planta y en incremen-
tos de las producciones de 
alimentos.

Como resultado de este pro-
yecto, desarrollado por la Fa-
cultad de Ciencias Agropecua-
rias con apoyo del Consejo de 
Universidades Flamencas de 
Bélgica (VLIR-UOS) los campe-
sinos reciben capacitaciones, 
además de insumos para el 
adecuado manejo del marabú.
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Diferentes desde el comienzo

Impulso desde la Ciencia a la producción de alimentos 

Por Jorge Enrique Jerez Belisario. Foto: Leandro Pérez Pérez

Por Yurislenia Pardo Ortega 
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva



Sumergirse en las páginas del libro Entre 
esperanzas y desventuras: la Escuela Provin-
cial de Artes Plásticas José Martí, de Cama-
güey (1952-1962), del ensayista, periodista y 
curador de exposiciones de artes plásticas, 
Jorge Santos Caballero, es como andar el 
trayecto de Dante guiado por Virgilio hasta 
que este bebe las aguas del Lete. Justo antes 
de dar la vuelta a la última página, se siente 
estar parado frente a la esperanza y se arrin-
conan las desventuras.

El ensayo vio la luz a fines de 2020 por la 
Editorial Ácana en su colección Suma y Re-
flejo. En 79 páginas y un enjundioso anexo 
de documentos originales y fotografías, se 
aprecia la inserción de esta academia en las 
coordenadas culturales del Camagüey, que 
coadyuvó a redondear un ambiente renova-
dor en los aires del grupo literario Los Nue-
vos, tutelados por el poeta Rolando Escardó, 
o la Academia de Ballet, que luego surgió.

La estructura tiene una progresión aritmé-
tica, desde Una introducción necesaria, que 
ubica en contexto. En los capítulos Uno, Dos 
y Tres, se analiza con sustento documental, 

fuentes orales o vivencias cercanas al autor, 
la historia no siempre feliz de la institución 
impulsora del desarrollo de las artes plásti-
cas en Camagüey con extensiones luminosas 
hasta la actualidad.

Pasan por sus páginas nombres como Jorge 
Arche, Eugenio Rodríguez, Mario Carreño, 
Graziella Pogolotti, Martha Arjona, Manolo 
Couceiro, el Dr. Adolfo Meruelo Torriente, en-
tre otros; y los tres primeros egresados, Mi-
nerva Miralles Rivero, Rinaldo Miranda Villa-
damigo y Jorge Santos Díaz, este último luego 
conocido como El Pintor de la Ciudad. En el 
capítulo Cuatro, se desentraña un episodio 
algo sombrío en el que se trató de inmiscuir 
a la escuela. En el texto se examina con un 
perfil policial interesante y esclarecedor.

El libro como objeto tiene una excelente 
factura a cargo de Luis Omar Álvarez Díaz, 
además del diseño interior y composición 
de Manuel Montejo y una edición cuidadosa 
de Martha Hurtado, que añaden valores a los 
del propio texto ensayístico de Jorge Santos 
Caballero.

Por Desiderio Borroto Fernández
(Historiador y crítico) Lecturas

A cargo de Yanetsy León González
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La Escuela Vocacional de Arte 
(EVA) Luis Casas Romero convoca 
a los niños del municipio de Ca-
magüey que cursan 4to. grado y 
se interesen por las especialida-
des de Música y Danza. Deben pre-
sentarse en las Casas de Cultura 
de sus distritos, a las 8:30 a.m.: 
Julio Antonio Mella, 21 de enero; 
Amalia Simoni, día 22; Ignacio 
Agramonte, el 29; y Joaquín de 
Agüero, el 30. Los niños de 2do. 
grado, interesados solo en Mú-
sica, irán a la EVA los días 14 y 
15, de 8:00 a.m. a 12:00 m. A los 
pequeños de los municipios prio-
rizados por el Programa de Desa-
rrollo de la Música, la convocato-
ria fija para febrero lo siguiente: 
Nuevitas, días 3 y 4; Guáimaro, 10 
y 11; Santa Cruz del Sur, 17 y 18; 
y Florida, 24 y 25. Ante cualquier 
duda, llame al 32-270575.

Breves

El grabado con materiales alternativos 
es la carta de presentación del Pro-
yecto Kalaloo, integrado por tres artis-

tas con residencia en Vertientes, quienes 
exhiben la primera muestra en el espacio 
galerístico Nicolás Guillén, del periódico 
Adelante.

A falta de cartulina, Rodrick Dixon Gently, 
Roberto Brígido Surí y Luis Manuel Torres 
Viamontes encontraron en el papel gaceta 
de periódicos cubanos el soporte para 
plasmar el discurso visual.

El curador, Juan Carlos Mejías Ruiz, quien 
ha seguido la carrera de los tres, califica de 
interesante momento el resultado de esta 
unión de personas con poéticas diferentes.

Además del gesto lúdico de asumir el 
proceso como un gozo, el especialista in-
siste en resaltar la actitud para sortear los 
escollos desde Vertientes, y suplir las ca-
rencias materiales con mucha creatividad.

En efecto, el Proyecto Kalaloo nace del 
sentido fraternal de artistas plena-
mente conectados con la naturaleza. Ha 
sido una elección de vida el trabajo en el 
taller del reparto Roldán, lejos del epicen-
tro cultural de la ciudad de Camagüey.

El retorno al territorio de Luis Manuel 
y sus reconexiones con el entorno tam-
bién quedan al desnudo con dos de sus 
pinturas con inspiración Naif, el rasgo 
por excelencia en su oficio de pintor.

Este proyecto asume el nombre de un 
plato caribeño, de vegetales y pescado. Ahí 
está la idea de Dixon, un descendiente de 
jamaicanos con vocación de magisterio y 
con gracia para aglutinar.

Precisamente, de la lectura a cada obra 
aflora el sentido del Kalaloo como reescri-
tura de las historias cotidianas y como ma-
nera de imprimir la huella personal a las 
metas colectivas.

No es la primera vez que Dixon, Brígido 
y Luis Manuel exponen en Adelante, pero 
con la presente muestra el espacio gale-
rístico Nicolás Guillén estrena sus quince 
años (cumplidos en octubre de 2020) en 
el circuito de promoción de la plástica en 
Camagüey.

Pensamiento, resistencia, 
voluntad, acompañamien-
to y diálogo son las pa-

labras que definieron el año 
pasado a la Asociación Herma-
nos Saíz (AHS) en Camagüey, y 
según su presidente Ihordan 
Torres Hernández, marcarán 
el 2021 para la organización 
de jóvenes artistas e intelec-
tuales.

“A pesar de la pandemia, la 
AHS no se detuvo porque los 
asociados tenían ganas de 
hacer, y buscaron formas 
para no quedarse quietos. 
Hubo una explosión en las 
redes sociales y en los me-
dios de comunicación. Cre-
cimos en promoción e hicimos 
actividades diferentes”, comentó 
a Adelante.

El promotor y fotógrafo calificó 
de exitosa la edición 14 de la Fe-
ria de Jóvenes Creadores Golpe 
a golpe, último evento del 2020 
que logró involucrar a varias 
instituciones.

“La feria se convirtió en un me-
gaevento. Desarrollamos una 
competencia de baile en la sala 
Guiñol de Camagüey, fuimos a las 
comunidades con el Centro Pro-
vincial de Casas de Cultura, expu-
simos en importantes galerías y 
sumamos al Centro de la Música 
en conciertos de la Casa del Joven 
Creador”, mencionó.

En cuanto al funcionamiento 
de la filial y su Célula de Florida 
donde confluyen 211 asociados, 
Torres Hernández destacó las reu-
niones de base desarrolladas en 
el mes de diciembre, como parte 
de un proceso de intercambio que 
coadyuvará a la renovación del 
ejecutivo, aplazado al irrumpir la 
COVID-19 en Cuba.

“Han sido debates ricos, con re-
clamos genuinos de los jóvenes 

como los de encontrar mejores 
espacios para la presentación de 
las obras, de vincularnos con otras 
provincias o países, de generar 
oportunidades para superarnos, y 
de afianzar el apoyo de institucio-
nes”, explicó.

Torres Hernández elogió el in-
cremento de solicitudes para cre-
cer a la organización, como resul-
tado del trabajo de la Asociación 
que en octubre cumplirá 35 años 
de gestión de espacios para la vi-
sibilidad y la legitimación de los 
jóvenes creadores.

“Eso es un impulso y un reto.
Tenemos muchos sueños para el 
2021. Queremos visitar sitios his-
tóricos como la casa de los her-
manos Saíz en Pinar del Río, y ce-
lebrar el décimo aniversario del 
Festival Hieroscopia de Nuevitas, 
los quince del proyecto sociocul-
tural Golpe a golpe y las tres dé-
cadas de la muestra audiovisual El 
Almacén de la Imagen, entre otros 
proyectos”, concluyó.

Impulso por los 35
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El rapero Eliecer Velazco, uno de los 
asociados más activos de la filial.

de la

Vertientes 
muestra su 

Proyecto Kalaloo

Grabado de Rodrick Dixon.
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ECHEVARRÍA Y ALMANZA EN 
PORTUGAL

Las estrellas del atletismo camagüe-
yano Juan Miguel Echevarría y Rose 
Mary Almanza encabezan un grupo 
de atletas cubanos que se entrena 
en Portugal con miras a la temporada 
bajo techo. Tanto el saltador de longi-
tud como la ochocentista se preparan 
en instalaciones de la ciudad lusa de 
Montegordo antes de comenzar peri-
plos por varios mítines europeos. Des-
pués de esta gira, todos los miembros 
de la preselección olímpica regresarán 
al país para disputar la Copa Cuba, 
prevista para marzo.

SERIE NACIONAL DE BOXEO EN 
CAMAGÜEY

El presidente de la Federación Cu-
bana de Boxeo, Alberto Puig, anunció 
esta semana que nuestra provincia 
acogerá la final de la Serie Nacional 
de Boxeo en el mes de abril. Según el 
también comisionado nacional de la 
disciplina, en el evento tomarán parte 
las principales figuras del pugilismo 
en el país, pues se considerará como 
parte de la preparación para el preo-
límpico de las Américas, en mayo. De 
tal manera, el Palacio de los Deportes 
Rafael Fortún volverá a acoger espec-
taculares peleas del 19 al 24 de abril.

RODEO EN GUÁIMARO
La Empresa Agropecuaria Rectán-

gulo organizó un gran rodeo para fes-
tejar el aniversario 62 del Triunfo de 
la Revolución. Según reporta el colega 
de la Dirección Provincial de Deportes, 
Reynaldo Varona, en el evento, que 
tuvo como sede la Feria del municipio 
de Guáimaro, se convocaron modali-
dades de enlace de terneros, derribo 
de reses, lazo doble, coleo, ordeño de 
vacas y monta de toros.

En la 
Esquina

Los Cocodrilos de-
rrotaron en par 
de ocasiones esta 

semana a los Toros, 
en lo que fue un duelo 
de eliminación directa 
adelantado y dejó a 
nuestra afición rezan-
do por el fracaso de 
otros para lograr el 
pase a la postempo-
rada. 

En el doble juego 
del martes hubo di-
visión de honores 
gracias a una joya de 
pitcheo de Yariel Ro-
dríguez y un atropello 
de la tanda yumurina.

A primera hora El 
Gallero lanzó las siete 
entradas permitiendo 
ocho imparables y re-
galando dos boletos 
que se tradujeron en 
dos carreras, porque 
sus diez ponches fue-
ron una suerte de sal-
vavidas durante toda 

la ruta. Mientras, sus 
compañeros fabrica-
ban cuatro anotacio-
nes para concretar la 
victoria, con destaque 
para Luis González 
Azcuy, Leonel Moas Jr. 
y Alexander Ayala. 

Sin embargo, al cie-
rre los visitantes se 
desquitaron con el 
pitcheo rival, y de qué 
manera, con cúmulo 
de 16 inatrapables y 17 
carreras. Camagüey, 
por su parte, solo 
pudo pisar el home 
plate en tres ocasio-
nes. Frank Madan, el 
mejor lanzador de la 
campaña, resultó la 
primera víctima y sa-
lió del box en el se-
gundo acto tras admi-
tir seis limpias. Luego 
comenzó el desfile de 
nueve relevistas, que 
en conjunto soporta-
ron once. Los bates 

de Yariel Duque, Wi-
lliam Luis y Yurisbel 
Gracial guiaron el 
desafuero de la tanda 
yumurina con sendos 
cuadrangulares.

Con la atmósfera 
cargada de suspenso, 
ambos planteles sa-

lieron el miércoles al 
terreno y protagoni-
zaron un juego de al-
tos quilates. Parecía 
que los anfitriones se 
afincaban en zona de 
confort apoyados en 
el brazo de Yosimar 
Cousín al cerrar los 
cinco primeros capí-
tulos con marcador 
favorable de 1-0. Pero 
en el sexto la tropa de 
Armando Ferrer pisó 
ocho veces la goma, 
aprovechando el des-
control de un demo-
rado Cousín y errores 
defensivos. Luego, la 
tanda taurina trató de 
remontar guiada por 
Leslie Anderson (de 
4-4, con dos dobles 
y un jonrón), pero el 
8-6 se perpetuó en el 
marcador para tris-
teza de los seguidores 
de nuestra provincia.

Tras este resultado 
las esperanzas agra-
montinas recaen en 
que Pinar del Río, 
Santiago de Cuba o 
Industriales tengan 
rachas adversas en 
los partidos pendien-
tes. De las Avispas es-
peran que pierdan en 
dos de las salidas al 
diamante del “Cristó-
bal Labra” frente a los 
Piratas; de los Vegue-
ros, que no puedan 
sonreír en cuatro de 
los seis encuentros 
restantes; y de los 
Leones, que fraca-
sen en cinco o más 
ocasiones. 

Así de gris pinta 
nuestro futuro en la 
60 Serie Nacional de 
Béisbol, pero mien-
tras haya vida, habrá 
esperanza.

Matanzas nos deja rezando

Al finalizar el juego 75 de 
Camagüey en la 60 Serie 
Nacional de Béisbol con el 

amargo sabor de la derrota y la 
incertidumbre de depender de 
otros para clasificar a la pos-
temporada, Adelante conversó 
con Miguel Borroto sobre esta 
etapa. Al mánager de los Toros 
el estrés le tiene tomado el ros-
tro, pero las palabras le siguen 
brotando con la misma firmeza 
de siempre.

“Muchos quieren que hable 
de fracaso, pero no puedo. Han 
sido muchos los contratiempos 
que nos han marcado y toda-
vía tenemos posibilidades de 
seguir”, fueron sus certezas 
iniciales.

—¿A qué contratiempos se 
refiere?

—Lo primero que voy a acla-
rar es que son limitantes, no 
justificaciones. Todo el mundo 
sabe que nosotros comenza-
mos la temporada con siete 
ausencias en el staff de lanza-
dores, cuatro de ellas (Yariel 

Rodríguez, Dariel Góngora, Eris-
leri Basulto y Roger Trenchs) 
de mucho peso. Solo calculen 
cuántas victorias nos hubiese 
asegurado El Gallero, yo creo 
que más de diez. También nos 
faltó Leslie desde el arranque, 
hay que ver el impacto que ha 
tenido desde su llegada para 
darse cuenta de la falta que 
nos hizo. No obstante, con esas 
bajas, yo me comprometí a es-
tar en los play off.

—¿No cree usted que durante 
la campaña se han dejado de 
ganar juegos que ahora pesan?

—Claro. Contra equipos de 
menos posibilidades pudimos 
tener mejores resultados. Nos 
costó mucho trabajo estable-
cer rachas ganadoras. Cuando 
no se iba un juego por la de-
fensa, faltaba el batazo clave, 
o la dirección también come-
tía algún error, pero todo eso 
está en la pelota. Lo que sí nos 
marcó de forma negativa fue 
la poca efectividad de los rele-
vistas, ese es el principal ele-

mento. No resulta fácil dirigir 
sin respaldo del bullpen, por-
que nos obliga a mantener a 
los abridores hasta las últimas 
consecuencias.

—Algunos aficionados notan 
que la entrega de varios juga-
dores no es la misma…

—De manera general no 
puedo reprocharle eso a los 
muchachos. En realidad en una 
jugada o situación, alguno no 
dio el máximo, pero no fue una 
tendencia. Todos nos sentimos 
comprometidos con el pueblo y 
las autoridades de la provincia 
que tanto hacen por nosotros, 
y se ha reflejado en el terreno. 
Pero también arrastran muchas 
deficiencias técnicas que luego 
cuestan caro, por eso hay que 
trabajar fuerte en las catego-
rías inferiores. A veces cometen 
fallos que la gente piensa que 
son por apatía, cuando en ver-
dad se producen porque no do-
minan los elementos básicos.

—Entonces, ¿usted cree que 
el resultado está acorde con la 
calidad del equipo?

—No, porque nosotros plani-
ficamos una cantidad de triun-
fos en correspondencia con 
la realidad, y nos quedamos 
cortos. Asumo toda la respon-
sabilidad en esta diferencia, 
que no es grande, pero en una 
Serie tan reñida nos puede 
pasar factura. La diferencia 
la marcaron dos o tres parti-
dos que se nos fueron de las 
manos.

—¿Cómo calificaría la actuación?
—Todavía no llegamos al mo-

mento para ello. Primero, por-
que nuestro futuro está en el 
aire, mas somos optimistas. 
Hoy perdimos, pero mañana 
seguimos entrenando. La pos-
temporada no nos puede sor-
prender sentados en la casa. 
Si no clasificamos me quedaría 
muy inconforme, pero no ha 
sucedido todavía. No me siento 
fracasado y por eso voy a seguir 
trabajando.

No puedo hablar de fracaso

Fo
to

s:
 L

ea
nd

ro
 P

ér
ez

 P
ér

ez

Fo
to

: L
. P

. P
.



El niño que fuera en su 
adolescencia y juventud 
un limpiabotas, un bille-

tero —vendedor de los bille-
tes de lotería—, un ayudante 
de carnicero y hasta un ven-
dedor de helados, no imagi-
nó que su vida estaría ligada 
un día al hombre con el que 
muchos cubanos y cubanas 
soñaron alguna vez: el Co-
mandante en Jefe, Fidel Cas-
tro Ruz.

“Pude no solo conocerlo y 
darle la mano, sino también 
fotografi arlo varias veces du-
rante sus muchos recorridos 
por la provincia”, reveló emo-
cionado Otilio Rivero Del-
gado, fotorreportero durante 
46 años ininterrumpidos en el 
periódico Adelante, primero 
fundado por la Revolución, el 
12 de enero de 1959.

A sus 71 años, aún le parece 
increíble su destino. “Yo era 
de los niños que jugaba con 
los emigrantes haitianos en 
Esmeralda y mi familia era 
muy humilde, por lo que tenía 
que trabajar para ayudarla”, 
comentó el tercero de cuatro 
hermanos, quien nació muy 
cerca del batey de haitia-
nos, justo en el camino hacia 
playa Guaney, en el municipio 
de Esmeralda.

—¿Por qué asegura que fue 
el destino lo que le permitió 
tomar una de las fotos más 
emblemáticas que distinguen 
no solo a Adelante, sino tam-
bién a Camagüey?

—Sí creo que fue cosa del 
destino, aunque también la 
superación y el esfuerzo per-
sonal me ayudaron. Cursar en 

el año 1967 la Escuela Nacio-
nal de Fotografía me permitió 
iniciar mi labor fotorrepor-
teril en Juventud Rebelde 
(JR) como corresponsal. Ya 
en la zafra del ‘70 regreso a 
Camagüey y luego en el ser-
vicio militar me incorporo a 
la redacción de El Bayardo 
—periódico de la Columna 
Juvenil del Centenario—, 
pero sin abandonar a JR, lo 
cual me formó, y por ello 
pude incorporarme a Ade-
lante en 1973.

“Un buen día me dieron la 
posibilidad de estar en va-
rios de los recorridos del 
Comandante Fidel durante 
sus visitas a Camagüey, y 
así me acerqué a su fi gura, 
desde mi lente, y tomé esa 
fotografía que no deja de 
sorprenderme.

“Fue en el año 1976, el 2 de 
septiembre, pasadas las 11 
de la mañana, cuando Fidel 
recorrió el tramo del ferro-
carril rápido de Santayana a 
Siboney. Él montó en un mo-
derno coche automotor, en 
el crucero del ferrocarril de 
Siboney y recorrió los 22 ki-
lómetros que comprendía el 
trayecto.

“Junto a él estaban el Co-
mandante de la Revolución 
Ramiro Valdés y Arnaldo Mi-
lián, ambos miembros del 
Buró Político; Raúl Curbelo, 
quien era el primer secre-
tario del Partido en la pro-
vincia, y Antonio Enrique 
Lussón, entonces ministro de 
Transporte.

“El periodista, hoy conside-
rado uno de los maestros de 

Adelante, Elio Véliz, y los fo-
tógrafos Juan Afón, Edmundo 
Marsal y yo quedamos frente 
a él a una distancia que nos 
permitía estar muy al tanto 
de su fi gura.

“Inesperadamente Fidel, ante 
la sorpresa de todos, pregunta: 
‘¿No tienen un periódico Ade-
lante por ahí?’. Alguien se ha-
bía percatado de que Marsal 
llevaba uno dobladito en el 
bolsillo del pantalón y se lo 
entregaron. Así nació la foto 
que le ha dado la vuelta al 
mundo”.

—¿Cómo reconoce la suya 
entre tantas similares?

—La suerte me acompañó, 
pues de todos los que estába-
mos ahí yo fui el único que la 
tiró vertical. Por eso la conozco 
bien. Y cuando la veo siempre 
digo: Esa foto la tiré yo.

—¿Imaginó la trascendencia 
de aquel hecho, su impacto 
más allá de las paredes del 
rotativo?

—Yo sabía que la foto de 
Fidel leyendo Adelante sería 
un símbolo de nuestro diario, 
pero que traspasara la insti-
tución y apareciera en docu-
mentales y otros espacios, no. 
Recuerdo que cuando llegué 
al periódico revelé el negativo 
inmediatamente y la puse en 
un cuadro en el laboratorio. 
Todo el mundo la apreciaba. 
Después fue un identifi cativo 
de Adelante, pues esa imagen 
nos acompaña en cada cele-
bración, en cada momento. 
Siempre ha estado en la en-
trada de nuestra redacción o 
institución. Es como una reli-
quia que muchos admiramos, 
y posee un entrañable valor.

—¿Qué signifi cación tuvo 
para usted estar cerca de 
Fidel?

—Ser más modesto, humilde 
y pensar en los demás. Fidel 
no solo se concentraba en su 
trabajo, sino que te saludaba, 
dialogaba con todo el mundo 
a su paso. Él era un hombre 
incansable con una memoria 
gigante.

—¿Qué impresión le dejó 
el Comandante más allá del 
lente?

—Cuando me dio la mano, 
me saludó, y hasta nos invitó 
a un almuerzo. Casi habíamos 
terminado para seguir el re-
corrido y en ese momento 
entró Fidel al salón sorpren-
diéndonos, y con total des-
prendimiento, nos preguntó: 
‘¿qué les dieron de comer?’. 
Eso fue tremendo para noso-
tros. Él nunca descuidaba nin-
gún detalle, nada, ni siquiera 
el menú de una comida. Fidel 
para mí es como un regalo de 
la vida, un tesoro especial de 
todos los cubanos.

—Luego de más de cinco 
décadas de labor fotorre-
porteril, ¿qué mensaje puede 
transmitirles a los jóvenes 
fotógrafos?

—Sobre todo que sean muy 
celosos con su obra, que la 
cuiden y la conserven sin 
escatimar tiempo, esfuerzo 
y recursos, pues la trascen-
dencia de una imagen nunca 
se sabe cuál será. En mi caso 
presté el negativo original de 
esta foto y nunca más lo re-
cuperé. Gracias a las nuevas 
tecnologías hoy se conserva 
como el original.

Por Eduardo Labrada Rodríguez

Inaugurado desde muchos años antes, no sé cuán-
tos, el bar-cafetería El Imperial abrió en la esquina 
de la calle República y el callejón de La Magdalena 

con puertas a ambas vías, siempre populosas. Tenía 
un salón con mesas cuadradas de hierro, cubiertas 
de mármol blanco y cuatro sillas cada una, un exten-
so mostrador de madera, una vidriera en una esqui-
na para la venta de cigarros, periódicos, caramelos, 
chicles, y billetes de la Lotería Nacional y tres venti-
ladores de eterno giro colgados del techo.

Al fondo, por la derecha, una puerta conducía a un 
reducido reservado con cortinas para el romanceo 
furtivo, y a la derecha, otra que daba a los baños de 
damas y caballeros, utilizados indistintamente en 
caso de apuro.

Aparte de café y bebidas se ofertaban entremeses 
de jamón, queso y aceitunas, y desde la medianoche y 
hasta el amanecer, café con leche y pan con mantequilla.

Lo conocí en su época de esplendor, durante los 
fi nales de la década de los ‘50 y en los ‘60, aunque 
me decían que antes fue mejor. Para nosotros los 
iniciados, El Imperial era, por así decirlo, la meca bo-
hemia del periodismo lugareño, pues situado a muy 
poca distancia de las redacciones de los periódicos 
El Camagüeyano y El Noticiero, uno en el callejón de 
Finlay y el otro en la calle Avellaneda, tenía también 
a mano la emisora radial La Voz del Gallo y el Círculo 
de Profesionales en la antigua plaza de La Merced. 
Sin dudas que por entonces El Imperial reunía lo 
más granado de la prensa local.

Concluida en las primeras horas de la madrugada 
la tirada de la edición del día, periodistas de todas 

las edades, géneros y estilos, redactores y diseña-
dores, comenzaban a dejarse caer en la cafetería, 
adonde además recalaban con frecuencia ambu-
lantes, artistas trasnochados al terminar sus actua-
ciones en los centros nocturnos de los alrededores 
como el Gran Hotel, el bar Jerezano y el Parque Bar. 
Así que a bordo de esa arca de Noé, lo mismo un tro-
vador rasgaba su guitarra que intervenía un poeta 
en estado de veremos, o era inevitable que Luis Pi-
chardo Loret de Mola, brillante editorialista y jefe 
de Información de El Camagüeyano, nos leyera su 
próximo trabajo.

No faltaban las anécdotas y cuentos de relajo so-
bre políticos, élite social del momento y buscavidas, 
narrados con pelos y señales por Rafael Valdés Ji-
ménez, polémico director de la emisora de radio ve-
cina; y las informaciones más actuales del cuerpo 
de guardia del Hospital General, actas policiales y juz-
gados correccionales colectados por Agustín Romeo 
Pérez. Por lo general el grupo se dispersaba cuando 
los vendedores de periódicos comenzaban a vocear en 
las calles las noticias nacionales e internacionales de 
la jornada.

Pero había tormenta. La joven avanzada de estu-
diantes de Per iodismo en ese momento, ingresados 
a las aulas por romanticismo, inspiración o aventura, 
algunos de los cuales luego cerraron fi las en torno a 
Adelante, apenas si tuvo oportunidad de asomarse 
al “Aula Magna” que nos ofrecía cada noche El Impe-
rial para aprender todo cuanto había que aprender 
del reporterismo de la época.

Cuando respiramos los primeros aires de la pro-
fesión; cuando nos sentimos con derecho parte de 
aquel mundo, ya aquel mundo no existía. Se impuso 

una nueva actitud y estilo de hacer Periodismo y mi-
rarnos con otro prisma.

Tan impetuoso fue el cambio que apenas si nos di-
mos cuenta de que aquella vida bohemia que tanto 
nos atrajo, y que aún rezuma en nuestras primeras 
páginas de Adelante de hace 62 años, se dispersó 
como el humo de los cigarros que llenaban cada ma-
drugada los ceniceros en El Imperial.

Mas, cuando en 1963 el periódico ocupó su nuevo 
edifi cio en la calle Príncipe, comenzamos a escribir, 
sin saberlo, otra página. Allí teníamos al “Salón Rojo”, 
nuestra última trinchera para sentirnos a la antigua y 
amar regalando fl ores. Ninguno de los noctámbulos 
habituales de cada amanecer nos dimos cuenta de que 
la vida bohemia de la profesión tocaba a su fi n. En la 
última madrugada del cabaré que al día siguiente se-
ría cerrado, con muchas mesas vacías y solo nosotros 
en la sala, nadie se sorprendió que algunos lloraran 
mientras Martha Estrada les cantaba casi al oído una 
desgarradora melodía que era como un himno en nau-
fragio: “Abrázame fuerte, fuerte… y olvídame después”.

Pero nuestro espíritu no cambia aunque sí la es-
cenografía. Ha de ser el ADN de la profesión que nos 
clasifi ca. Nos seguimos reuniendo en otras tertulias 
más íntimas y menos bullangueras. Solos, en pare-
jas o grupos afi nes le robamos minutos a la redac-
ción. Nos vamos a la cafetería de preferencia para 
continuar hablando de lo mismo con lo mismo: de 
trabajo, inspiraciones y proyectos; esperanzas y  
desesperanzas. Distanciarnos un poco de la tecno-
logía que nos absorbe como antes hizo la máquina 
de escribir. Escuchar el proyecto de un reportaje o 
un comentario para decirle cuatro cosas a alguien. 
Es la igual infl uencia de vida bohemia, pero distinta.

El Imperial, “Aula Magna” de periodistas

Fidel, Adelante y una foto para la vida
Por Yahily Hernández Porto (Juventud Rebelde). Foto: Leandro Pérez Pérez
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